

# EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista  
y de las Sociedades Obreras

AÑO IX

ELCHE 17 DE SEPTIEMBRE DE 1933

NÚM. 382

TRES TEMAS DE HOY

## ¿Reformismo? ¿Leninismo? No ¡Marxismo!

No hay contradicción entre las palabras que en la Escuela Socialista de Verano pronunció Largo Caballero y su actitud francamente participacionista. Es más, unas y otras responden a un criterio puramente marxista. Tener el convencimiento de que en la República democrática burguesa no se puede hacer Socialismo no quiere decir que la democracia burguesa sea un peligro para el ideal colectivista. Negar las probabilidades de evolución desde una economía personalista hacia otra inspirada en el Socialismo dentro de un sistema político, cuya hegemonía la detenta la burguesía como forma de Gobierno, no quiere decir, ni por asomo, que la burguesía democrática no ofrezca probabilidades con la intensificación del sufragio universal para llegar a justificar cuándo es la oportunidad de asestarle el golpe definitivo a este sistema burgués que en su última etapa, el imperialismo, adquiere formas de algo monstruoso.

Aceptar la democracia burguesa como única forma de llegar hasta el Socialismo, es la obsesión reformista. Valerse de la democracia burguesa para ir socavando ese sistema de gobierno y por consecuencia esta forma de producción y de vida, para llegar hasta el convencimiento de las masas la gran mentira de la Revolución Francesa, de la pretendida igualdad ante la Ley, pues no puede haberla mientras antes no exista la económica, es una actitud que encuadra perfectamente en el oportunismo marxista. Esa táctica que llevó al éxito a Lenin, como llevará a conseguir su propósito a los socialistas españoles.

En el 8 de Brumario de Luis Bonaparte dice Marx refiriéndose a la revolución francesa de 1848-1851:

«Pero la Revolución llega al fondo de las cosas. Por el momento, se halla todavía en el purgatorio y realiza su obra con método. Hasta el 2 de diciembre de 1851 (día del golpe de Estado de Luis Bonaparte) había llevado a cabo la primera mitad de su labor preparativa; ahora está llevando a cabo la segunda. Ha perfeccionado la segunda. Ha perfeccionado el poder parlamentario, para tener la posibilidad de destruirlo. una vez esto conseguido, perfec-

ciona el poder ejecutivo, lo reduce a su más simple expresión, lo aísla, lo opone a sí mismo como único cargo, con objeto de concentrar contra él todas las fuerzas destructivas. Y cuando la revolución haya terminado esta segunda mitad de su labor preparatoria, Europa se levantará para exclamar triunfalmente: ¡Bravo, viejo tópo, has trabajado bien!»

Según esta definición de Marx, la revolución al llegar al período democrático, la burguesía necesita de ciertas garantías que le aseguren la continuidad de las concesiones que ella otorga. Ha perfeccionado el poder parlamentario, en él logra el proletariado una representación sino la que por su fuerza puede lograr, por lo menos la necesaria para evidenciar su potencia, y entonces se le plantea a la burguesía la necesidad de asegurarse contra esa clara conciencia de clase que en la masa trabajadora se va perfilando y perfecciona e incrementa el aparato represivo. Crea nuevas bases guerreras sobre las ya existentes. Dota de nuevos materiales bélicos al ejército. Subvenciona de forma más espléndida a la fuerza pública para garantizar mejor de su servicio o intenta crear nuevos cuerpos con personal seleccionado dispuesto a las mayores atrocidades con tal de asegurar el sistema que les ofrece una holgada vida. Nadie le impedirá a la burguesía hacer este alarde de fuerza en los últimos períodos de su existencia. Su agonía la engalana con las mejores pompas guerreras. Porque la ascensión de las representaciones obreras hasta los parlamentos burgueses es un resultado de la descomposición de la burguesía como clase. Eso es una evidencia. Pero no lo es menos el que cuando vea un serio peligro en esa representación, cuando por el número de sus parlamentarios se le deba entregar el Poder al proletariado, la burguesía no transige. No puede abandonar los resortes del Poder que le aseguran su existencia sin que empiecen a ser mermados sus privilegios. Y todo menos eso. Antes que consentir llegar hasta las últimas consecuencias dentro de las mejores fórmulas democráticas prefiere jugarse la carta final. Y

crea el fascismo. Y esa es, casi siempre, una organización de la clase media subvencionada por los grandes magnates del dinero. La gran banca y los grandes terratenientes son sus inspiradores. Y el agente provocador, el que con su prestancia llega a alimentar los últimos sueños de poderío de la burguesía es aquí y allá, lo mismo en Italia que en Alemania, un decrépito inconsciente con verbo demagógico y entrañas de chacal.

Antes que al proletariado a ese hay que entregarle el poder con la esperanza, por parte de la burguesía, de que les prolongará su existencia y aún logrará terminar con esa ola marxista que impulsa al proletariado hacia la conquista final. Y entonces es el momento de lanzarse a la batalla decisiva. En ese momento adquiere todo el grafismo de su expresión la frase de Marx: «El proletariado no puede perder más que sus cadenas, en cambio tiene todo un mundo para ganar.» Las cadenas de la esclavitud fascista, el yugo que soportan nuestros compañeros los socialistas alemanes e italianos, no lo padeceremos nosotros. Participaremos con la burguesía en el Poder cuantas veces se nos depare ocasión para ello y las necesidades de nuestra organización lo reclamen como una firmeza de las normas democráticas y como un dique que contenga el avance del fascismo, y si la burguesía nos colocase en el dilema de tener que optar entre su dictadura y la nuestra, la elección no es dudosa. Por la Dictadura del Proletariado lucharíamos en España, que nuestra conducta ni la informa el reformismo alemán, ni se puede identificar con el dogmatismo de izquierda italiano. En esencia y en virtud somos marxistas. Oportunistas del marxismo.

## Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Rntes Salvador)  
ELCHE

Internacional Universitaria y Obrera

## Contra el fascismo y la guerra

Es imposible permanecer indiferente, pese a todas las cobardías, a todas las pusilanimidades, a todo el pauperismo espiritual, ante el horror de una nueva Guerra y la indignidad de un fascismo cobarde y canalla provocándola constantemente. Por encima del encasillado estúpido y homicida de unas fronteras de imperialismo y de casta, el sentimiento humano; por encima de cualquier interés de partido, de raza, de ideologías, el derecho a la vida y la libertad del hombre.

Esto era el grito que hace dos años lanzaba desde París la INTERNACIONALE UNIVERSITAIRE dando el alerta al mundo que hundido en un marasmo imbecil contemplaba impávido como los arrivistas y aventureros sin entrañas ni escrúpulos de todos los pueblos levantaban pabellones de nacionalismos y de revanchas, recogiendo en sus filas el retrico moral y fisiológico de «l'aprea-guerre» y constituían las filas fascistas de unos ejércitos que ninguna Sociedad de Naciones se atrevía a controlar ni a impedir. Frente a esos fascios que adquieren su personalidad y su fuerza por el terror de sus crímenes inauditos, el ejército de los desesperados, de los sin trabajo, iba creciendo hasta rebasar la cifra inconmensurable, jamás vista en ninguna catástrofe, de TREINTA MILLONES de hambrientos, que en un resto de poder, no habían ido a formar las legiones fascistas en busca de una prebenda o una indignidad.

La táctica imperialista es bien clara y está perfecta y monstruosamente concebida. Nada más fácil de arrastrar a un pueblo a la mayor de las locuras que cuando se le empuja a la desesperación y al hambre.

Y esa vesania de unos cuantos y la cobardía e inconsciencia de muchos otros llevaron al mundo a un período de barbarie que solo podría hallarse brumosas reminiscencias en los tiempos más primitivos y en los pueblos más salvajes. Las «leyes de fugas» suplantaron a la Ley de Derecho, las hogueras cruentas ofrecieron al moderno Molock el holocausto de cientos y cientos de miles de libros y de vidas. No bastaba con perseguir al hambre y al pensamiento, había que borrar hasta su recuerdo. Y allá fueron tras los bárbaros «programas» y las sangrientas «razzias», las violaciones, el saqueo, el incendio, el horror y la muerte preparando en la Paz la locura de una nueva Guerra.

Esas son la «kultur», la «civilización» y las «leyecitas» que nos ofrecen a cada instante las actuales dictaduras fascistas de Europa y América: en unas, formadas ya sus legiones y sus verdugos; en otras, incubándose a despecho de gobiernos demócratas y viviendo incluso y nutriéndose los mismos Presupuestos Nacionales.

Nuevamente hemos de dar el ALERTA a todo hombre que guarde aún sombra de su dignidad y de su hombría; a todos aquellos que no hayan perdido aún del todo el sentido y la concepción de un mundo justo, de una Paz sin «comoullage» y de una civilización libre.

Hemos de clamar nuevamente contra ese afán individualista y disolvente (antifaz muchas de las veces de ambiciones personales y deseos de medro) de ir creando diferentes grupos y provocando acciones aisladas contra—según dicen—la guerra y el fascismo, creando en núcleos bajo orientaciones distintas, acciones diversas y campañas dispares) un aglutinamiento del enemigo que, como ayer en Italia, Portugal y Cuba van persiguiendo a la libertad, al trabajo y al pensamiento y desperdigados y deshechos en las ergástulas o en el destierro quienes por su egolatría, por su miedo o su inconsciencia, no supieron o no quisieron organizarse y mantenerse.

No es hora de crear nuevos Comités y nuevas Ligas, ni de hacer campañas ateneísticas, ni correr el mundo con bellas creaciones apostólicas. No es hora de empirismos sino de realidades. Bien está que cada individualidad, cada organismo y cada energía actúe de por sí sobre un punto dado, bien está que los quietos—bello e inútil quietismo—recorran solitarios el mundo desafiando entuertos, pero por encima de todo ello, por el bien de todos y cada uno, es preciso que exista un cauce que guíe, una fuerza que impulse, una sola organización—integrada por delegados de todos los grupos, sociedades y partidos, sin distinción de credos, ideologías, naciones ni apatencias—que controle y dirija.

No queremos violencias ni espasmos inútiles de histerismo ni locura; deseamos la Paz y la Justicia por la Justicia y la Paz misma, pero antes de perderlas o prostituir las vivimos dispuestos a jugarlo todo: T O D O.

Hacíamos nuestro llamamiento anterior—1931—a todos los intelectuales y trabajadores del mundo: hoy lo hacemos, recalándolo, a todos los hombres que merezcan llamarse y serlo.

Por la Libertad, el Progreso y la Paz de los Pueblos.

HOMBRES DEL MUNDO,  
UNIOS Y EN PIE.

LEED

## “Nosotros los Marxistas”

(Lenin contra Marx)  
de nuestro camarada Antonio Ramos Oliveira.

PRECIO: 6 PESETAS

De venta en el Grupo Pro-Prensa Socialista

# UNA OBRA DE LA REPUBLICA Colonias Escolares



La Colonia Escolar Illicitana, compuesta de 58 niñas, que, al igual que la de niños, pasó sus deliciosos días de veraneo en la vecina playa de Santapola. La gran alegría y satisfacción de estos pequeños escolares, bien patente queda ante la expresión de las adjuntas fotos, con dos de los momentos más inolvidables.



En nuestro número anterior, nos ocupamos detalladamente, de lo que significaba para el pueblo Español, la obra realizada por la República en sus dos años de vida para mejorar la Instrucción Pública.

Hoy nos volvemos a ocupar del mismo tema, porque creemos que uno de los factores principales para la Nación es la enseñanza primaria, y con ella, toda aquella obra que se realiza en beneficio del niño.

Y al ocuparnos una vez más de la significación de las Colonias Escolares, lo hacemos, para reseñar la estancia de la Colonia Escolar Illicitana compuesta de 58 niñas de los diferentes Colegios de la población, las cuales disfrutaron de las brisas marítimas durante 15 días.

Por las fotografías ya publicadas y por las que en este número se publican, puede el pueblo de Elche darse una perfecta cuenta de los beneficios alcanzados para la instrucción de los niños en el corto plazo de mando republicano socialista.

Estas niñas, futuras madres del mañana, se unieron por primer vez en fuerte lazo de camaradería, y todas juntas, como si siempre se hubiesen conocido, se daban el abrazo fraternal de compañeritas, a la vez que hacían votos por que se les mejorara en años venideros, todo aquello que como mujercitas ellas sienten de verdadera e indiscutible necesidad.

Nosotros, que hemos estado constantemente preocupados por que las niñas (al igual que los niños,) estuvieran todo lo mejor posible atendidas, apreciamos, que para el año venidero, y con el fin de que la Colonia Escolar de Elche sea una de las mejor atendidas en todos los órdenes, se deben instalar pabellones de madera, —al igual que las barra-

cas que por costumbre se tiene de instalar en esta playa levantina, —con cuartos de aseo, dormitorios capaces para albergar a 100 niños o niñas, y como principal, la cocina escolar.

Con esta instalación veraniega, el erario Municipal se beneficiaría —indiscutiblemente— pues si bien el primer año el gasto sería muy superior al gasto ocasionado en este pasado, en años venideros sería mucho más inferior, toda vez que los beneficios que obtiene los tres fondistas, los obtendría el Ayuntamiento, y con ello, se iría de año en año beneficiando a la clase infantil pobre y necesitada de expansión espiritual para saciar en parte los prejuicios que la sociedad capitalista les legó.

La Colonia Escolar de niñas, este año, a pesar de los inconvenientes surgidos, ha sido una de las mejores que se presentaron en Santapola. Las Profesoras señora Rubio y Srtas. Carmen Marco y Margarita Gómitz, las atendieron debidamente, cuidando de las niñas, como si fuesen propia- mente suyas, desvelándose constantemente, porque no les faltase a estas desheredadas de la fortuna, ni el más insignificante detalle.

Una vez más, pues, EL OBRERO amante de toda obra de Cultura y emancipación, alienta a los Sres. Profesores y Profesores de solución, y otros muchos asuntos no han podido resolverse tal como nosotros hubiésemos deseado. Yo no sé si serán estos los motivos por los cuales desde hace ya algún tiempo os encontráis alejados de este Sindicato. Pero yo tengo que hablaros claramente para que todos vosotros me podáis comprender y, al mismo tiempo, yo os pido que debéis de consultaros con vosotros mismos y haceros la siguiente pregunta: ¿qué beneficios o perjuicios obtendremos los trabajadores de pertenecer o no al Sindicato y de estar sacrificándonos moral y materialmente, a no estarlo? La respuesta a esta pregunta sois vosotros mismos quien la tenéis que dar. Más que nada, mis queridos compañeros, yo os tengo que advertir, para que no tengáis que estar desprevénidos, que no volváis a tener que hacer las cosas como en los tiempos pasados. No hay nada que debilita más y que sea tan sin provecho para los trabajadores. No penséis más en ello. El pasado ha muerto y solo tiene derecho a vuestro olvido.

Así pues, mis amadas compañeras y compañeros, yo espero que bien pronto volváis todos a la organización. Y de esta manera todos los ataques de nuestros enemigos (la Burguesía) se tengan que estrellar ante este muro infranqueable formado por los trabajadores, que marchamos conscientes y seguros de nosotros mismos, con firme voluntad, resueltamente hacia nuestro supremo triunfo.

Es hacia el porvenir hacia donde deben tenderse vuestras miradas y todos vuestros esfuerzos. Yo espero, como es natural, y casi sin temor a equivocarme, que todos los trabajadores que en estos momentos están alejados de la organización, pronto se convencerán que por ese camino que

han escogido no van acertados, y entonces ellos mismos, convencidos de su error, volverán a la organización. Pero lo que hay que saber es venir a tiempo, no se dé el caso que cuando queráis volver entonces sea tarde y vuestro error no solamente repercutirá contra vosotros mismos, sino que tendrán que sufrir las consecuencias todos vuestros demás hermanos de clase.

Así pues, mis amadas compañeras y compañeros, yo espero que bien pronto volváis todos a la organización. Y de esta manera todos los ataques de nuestros enemigos (la Burguesía) se tengan que estrellar ante este muro infranqueable formado por los trabajadores, que marchamos conscientes y seguros de nosotros mismos, con firme voluntad, resueltamente hacia nuestro supremo triunfo.

Así pues, mis amadas compañeras y compañeros, yo espero que bien pronto volváis todos a la organización. Y de esta manera todos los ataques de nuestros enemigos (la Burguesía) se tengan que estrellar ante este muro infranqueable formado por los trabajadores, que marchamos conscientes y seguros de nosotros mismos, con firme voluntad, resueltamente hacia nuestro supremo triunfo.

Así pues, mis amadas compañeras y compañeros, yo espero que bien pronto volváis todos a la organización. Y de esta manera todos los ataques de nuestros enemigos (la Burguesía) se tengan que estrellar ante este muro infranqueable formado por los trabajadores, que marchamos conscientes y seguros de nosotros mismos, con firme voluntad, resueltamente hacia nuestro supremo triunfo.

MANUEL GARCIA  
Elche.

ximo mañana, aquel [que] levante su grito en contra del privilegio social y grite con toda su fuerza ¡Viva la Escuela laica! ¡Viva la República! ¡Abajo los privilegios! Y con esto, sabrán cumplir con los verdaderos hombres civilizados, y habrán cumplido un deber de ciudadanía, desterrando de su interior toda obra religiosa, única interesada en la incultura del pueblo Español, para que basándose en su incultura, poder predominar en todos los ámbitos de la Nación y poder en todo momento, valerse de los resortes de su poderío, para que aquellos desheredados de la fortuna, por su incultura, no tuvieran más remedio que sucumbir a sus deseos. Pero los hombres de hoy, han creído de mayor necesidad para España la capacitación del hombre, y sin regatear un solo instante, organizan toda clase de Centros de Enseñanza, con el decidido y solo fin, de que a él puedan llegar todos, pobres y ricos, y que el pobre pueda disponer de los mismos beneficios que el hijo del rico.

Por lo mismo, también organizó las Colonias Escolares, donde acuden niños y niñas de las diferentes Escuelas, sin conocerse unos a otros, y al final de la jornada, ya todos son compañeros, educándoles de esta forma, el respeto del hombre y de las cosas, y emancipándole para el ingreso en las colectividades para defender todos los derechos sociales.

Nosotros, nos ocuparemos repetidas veces de este tema y, en todo momento, estaremos dispuestos a defenderlo, para que nuestros compañeros concejales, se preocupen cada día más, por cantidad mucha mayor que la actual, en el Presupuesto de 1934, para la Colonia Escolar.

## A los obreros del Sindicato del Arte Textil

Mis apreciables camaradas: Estamos atravesando en España por unos momentos difíciles para la clase trabajadora. También, mis queridos compañeros, os habréis dado perfecta cuenta de la situación en que nos encontramos todos los obreros que estamos trabajando en la industria textil. Desde el advenimiento de la República a los momentos presentes, han sido tantos los conflictos que la clase patronal de esta industria ha planteado a este Sindicato, que, verdaderamente, muchos de ellos han podido ser resueltos satisfactoriamente, otros se han puesto muchos obstáculos por delante y aún e tan pen-

## ¡ILICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visita el BAR MODERNO. Propietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jarras, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial y económico.

## D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2.

## ROCALLA

Materiales de Construcción

Tubos de todas clases - Planchas acanaladas y lisas - Canalones - Bovedillas - Depósitos para agua - Planchas pulidas - La más perfecta imitación del mármol, apropiadísimo para zócalos.

Depósito y venta: Calle D. José Ramos, 18 — EL CHE

ANVERSO

LEIMOS

«El Radical», órgano gubernamental fecha «ut su pra» nos dedicaba en su edición del 27 de agosto último un largo entre filet, inspirado por su compinche «El Eco», sobre incompatibilidades, llamando la atención de la Intervención General de Hacienda. No quería el semanario de Pintet que se autorizara el pago de los haberes a tres compañeros que ocupan cargos en los Jurados Mixtos por ser aquellos concejales.

Esto constituye según «El Radical» una inmoralidad.

Grupo Pro-prensa Socialista  
CONCURSO

Se saca a concurso la plaza de repartidor de prensa de este Grupo, con la gratificación de 25 pesetas mensuales y de acuerdo con las bases establecidos y a disposición de quien quiera examinarlas, en la Secretaría nº 6 de la Casa del Pueblo.

Los concursantes dirigirán sus instancias al compañero Secretario Tesorero de este Grupo, antes del día 24 del actual, fecha en que quedará cerrado este concurso.

Es condición indispensable para tener derecho al cargo, pertenecer a la sociedad de su oficio y a la Juventud Socialista.

Elche 17 septiembre 1933  
El Secretario-Tesorero

Hojalatería y Calderería  
DE

Hijo de Ginés Pelegrín

Avenida Labradores, 27 ELCHE

Sindicato de la Alpargata

A todos los obreros y obreras alpargateros

Al cambiar la forma de cotización al Retiro Obrero, llamamos la atención de todos los del oficio, para que exijan de sus patronos se les anote en las libretas, todo el trabajo que realicen y que procuren guardar dichas libretas por lo que pudiera ocurrir.

Los que no atiendan este ruego y algún día necesiten formular reclamación alguna, sepan que este Sindicato no les atenderá.

EL COMITÉ

A BOCA JARRO

¡¡Por fin!! Ya entró Lerroux. De poco nos la hace; si retrasa un día, nada más que un día, toma el poder un 15 de Septiembre. ¡¡Caramba con la fechecita! Una vez Primo, y ahora casi, casi se repite. Si es que no se repite.

Lerroux se encarga de formar Gobierno, bandera al balcón. Lerroux no ha podido formar Gobierno, bandera fuera del balcón. Lerroux ha formado Gobierno, bandera otra vez al balcón.

Resultado: tres sietes a la bandera de tanto manosearla.

Gobernadores, Directores Generales, Embajadas, Subsecretarías, Secretarías, Administraciones, Delegaciones, cargos municipales, todo se vende. Razón Partido Radical. Sucursal en Elche: Plaza Dr. Campello. Director encargado: Joaquín Santos. No se admiten primas, pero sí soplos.

¡Abajo el enchufe!

Señores de «El Radical» (valgan los calificativos) ¿pueden decirnos dónde existe el pacto entre las Derechas ilicitanas y los socialistas para la elección de vocal del Tribunal de Garantías Constitucionales?

Si no lo dicen, mienten. En cambio nosotros, sin decir que están unidos, se sabe, pues ya se ve que son todos lo mismo; ayer, monárquicos; hoy republicanos y mañana, quién sabe. Según de donde sope.

Así son los veletas radicales sin radicalismo.

Seis carteras, seis, y de las mejores. Esto es, escogemos lo mejor y el resto a los otros, aunque impongan condiciones que después... quien sabe lo que hará... Como dice el tango de moda.

Juventudes republicanas protestando de la colaboración. No se esfuerzan, jóvenes, la bola está echada y a quien Dios se la dé San Pedro se la bendiga. Nosotros, por la hora presente, la tenemos bendita y dispuesta para la lucha.

Virutas, virutas... no me hablen de las... elecciones. Bueno, esto de las elecciones es un dicho. Quien quiera saber que pregunte.

¿Hablarán tan mal ahora los radicales de sus colaboradores los demás republicanos?  
¿Habrá riña por ocupar cargos?  
¿Durará mucho la colaboración republicano-fascista?

El fogoso Botella Asensi, de Ministro de Justicia, suponemos que hará ahora cuantas innovaciones predicaba en la oposición, tachando de traidores a los que gobernaban.

¡La expropiación del convento es un hecho, gracias a la oportuna colaboración del radical socialista de izquierda, con el jefe del fascio!

Me parece que están verdes.

Discurso de Zaragoza. Movimiento del 10 de Agosto y ahora un nuevo y auténtico golpe de estado, con gobernadores nombrados antes de haber gobierno. ¡El fascio!

OCAP, célebre OCAP, por tus muchas y variadas correrías. Pa saste de un sitio a otro y después a otro, ignoramos donde irás a parar. Lástima de hombre, tan grande.

¡Llor a Paco Giménez, escritor de «El Eco», por la brillantina y tintes que le compran los paganos de «El Eco», fabricantes de tejidos.

Hoja comunista. Llamada a los socialistas e insultos al canto. Algo así como, ven camarada aunque seas traidor.

Si somos traidores, no debéis llamarnos y si no lo somos, no vamos porque no debemos juntarnos con quien así ofende.

«El Radical» en su número correspondiente al día 3 del actual aos dice que, por ser de constitución posterior en esta localidad a las últimas elecciones, no puede obtener votos en la elección de vocales para el Tribunal de Garantías, en este Municipio.

Ya era hora que dijerais una verdad, aunque después hayáis visto que solamente es a medias.

Sois monárquicos hasta el 14 de Abril y después, visto el triunfo de la República, os agarráis al árbol republicano para ver la forma de seguir viviendo en política.

Gran verdad, republicanos de última hora, con mando en la actualidad en la República.

No tenéis representantes, pero habéis sacado nueve votos, no tendréis queja de estas últimas operaciones políticas. Tajada por todas partes. La que no arrebatáis, os la regalan bonitamente.

¡Qué malo es que en una República no existan republicanos!

Y los pocos que existen, de vez en cuando llegan a maldecir el día que formaron partido.

De «Elche»: «Votos socialistas en blanco, en blanca coalición con las derechas...» Y se refiere a la votación para vocal del Tribunal de Garantías Constitucionales.

No amigos, no, demasiado sabéis que no hay tal coalición con las derechas, ni blanca, ni negra, ni de color.

Y en lo de que *mos ha exit figa* ya veremos si es figa o macoca. Arrieros somos... y *figes* todos los años hay.

Para formar Gobierno Lerroux ha hecho numerosas visitas, siendo la más importante la que hizo a March en su celda de la Carcel de Alcalá.

¿Quería esta lista D. Juan?

¿Buscamos a otros disidentes?  
¿Quedará alguno que tenga valor para esto? Estas son las preguntas de Lerroux a D. Juan. Y nada más, quien paga manda.

Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrones  
Teléfono, 117  
Canalejas, 32 ELCHE

Sindicato del Ramo de la Alpargata

Para hacer cualquier reclamación relacionada con el trabajo, en la Secretaría del Sindicato del Ramo de la Alpargata, es imprescindible la presentación del Carnet de afiliado y estar al corriente en la cotización, sin cuyo requisito no será atendida ninguna queja.

Conferencias particulares. Bachillerato y 1.º enseñanza.  
Razón: Imprenta Moderna

Errata

En el pasado número y en la sexta línea del cuarto párrafo del artículo de entrada dice: «...el dogmatismo de izquierda que es el Marxismo...» debiendo decir: «...el dogmatismo de izquierda que es el leninismo.»

¡AGRICULTORES!

Tenemos semilla de guisantes verdes arrugados, clase extranjera seleccionada

LOS ANTONES S. A.  
Avda. de Labradores, 7

Acto Civil

Felicitemos a nuestros compañeros Vicente Serna e Inés Fuentes por el advenimiento a su hogar de un nuevo hijo, al que han inscrito en el Registro Civil con el nombre de Francisco.

Tanto la madre como el recién nacido gozan de salud magnífica. Nuestra enhorabuena a tan felices padres.

SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

CASA MERINO  
Plaza Cervantes, 7. 2.º

Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

Para comprar barato, en esta casa

REVERSO

LEEMOS

De la prensa madrileña: «Algunos diputados radicales, declinan que el Gobierno tropieza con algunas dificultades para la provisión de altos cargos por la Ley de Incompatibilidades, puesto que si ha de vivir con este Parlamento, no tendría votos suficientes.

Por lo tanto—decían,—el Gobierno tendrá que modificar la ley porque algunos diputados de los designados para ocupar Subsecretarías y Direcciones generales, han puesto al señor Lerroux esa condición.»

De Futbol

En el Campo de Altabix se jugó el pasado domingo el partido de campeonato regional de 1.ª categoría Elche Imperial de Murcia.

El que se desarrolló en pleno dominio de los locales, que acabaron constantemente a sus enemigos, logrando batirlos en la amplia diferencia de siete goles.

Hoy han salido para Murcia los entusiastas jugadores del Elche, para enfrentarse con el titular.

CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL

D. Miguel Salvati Pardo

CENTRO Y SANTA MARIA

D. Antonio Brú Gómiz

LLANO

D. Jerónimo Sánchez Pascual

Barbería Universal

(ANTES PINTO)

Lavados Cabeza 0'25

Lociones desde 0'25

Masajes 0'25

Brillantinas a 0'25

Daniel Gabarró

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería

Calle Canalejas.—ELCHE

Imprenta Moderna

ELCHE (Alicante)

POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

Especialista en garganta, nariz y oídos.

B. NAVARRO

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos).

# EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Ejemplar, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

## ANVERSO

Recordamos aquel célebre articulillo que publicó el 27 de Agosto en «El Radical» el futuro Gobernador de la Isla de Tabarca, D. José M.<sup>a</sup> Vila, quien en estos momentos tiene encargado su chaquet y levita para las grandes recepciones.

Se quejaba Pepito María Vila de la deficiencia con que se hallaba constituido el Gobierno del Sr. Azaña.

Pedia el Poder para los republicanos de toda la vida, para los que habían «mamado» (textual) la República.

Es posible que lo dijera por los republicanos de Elda, por sus paisanos, quizá por «Aquilino».

En cuanto a los de aquí, no hay que hablar, éstos llevan la República en la masa de la sangre. ¡Buenos ejemplares si los hay!

## REVERSO

El Sr. Sánchez Román, personaje al cual solo nos une el contacto de la lucha y los votos que le dieron los socialistas para que triunfara, como igualmente aquello de la Magistratura del Trabajo, ha manifestado su contrariedad por la composición del nuevo Gobierno y declaró que subrayó con el siguiente comentario la vida del nuevo Gabinete:

— Yo, que he combatido tanto al Sr. Azaña y al Gobierno anterior, al ver como está integrado éste, digo que los españoles van a tener que ponerse en fila india para pedir a los Altos Poderes, vuelva el Sr. Azaña a ocupar el Poder.

— ¿Qué sabe Sánchez Román? — dirá Pepito M.<sup>a</sup> Vila. Y decimos nosotros a Pepito Vila; ¿Qué sabe un burro lo que es alfalfa?

## Servicio médico escolar en España

El primer servicio sanitario en escuelas fué en 1904 cuando por un R. D., se disponía que el Inspector Municipal de Sanidad hiciera una visita todos los meses a las escuelas públicas y privadas.

Ha pasado en España respecto del servicio Sanitario Escolar, lo que ha ocurrido con todo, o sea que se legisaba mucho y se cumplía poco. Todavía hoy, en tiempos de una República democrática vemos todos los días la Gaceta llena de disposiciones que no se cumplen o se cumplen tarde y mal.

Es verdad que el Magisterio no aquí en España solo, sino en todo el mundo ha tenido para con el servicio médico cierto recelo que ha retrasado mucho la obra sanitaria escolar. Les parecía a los maestros que el médico podría esbozarles su labor pedagógica, por lo cual, no solamente es que no colaboraban, sino que proponían una cierta resistencia pasiva que paralizaba por completo la labor.

Por otra parte este servicio se ha discutido en muchos países si debe pertenecer al Ministerio de Instrucción Pública, si al de Sanidad. Así en Argentina y en Estados Unidos, son partidarios de que pertenezca a Instrucción; en cambio en Brasil, Perú y Cuba está dentro del Ministerio de Sanidad; en España, como no tenemos este Ministerio, no tenemos problema respecto a esto.

En Madrid puede decirse que con el Ministerio de Instrucción regido en 1912 por el Doctor Gimeno y por iniciativa del Sr. Tolosa Lafour se comenzó esta función junto con la lucha antituberculosa.

Hasta unos años después y por disposición de Bergamín, en las escuelas normales no se estudiaba fisiología e higiene y hasta 1930 no se crea el primer dispensario médico escolar. En 1932 tiene lugar la semana médico pedagógica integrada por médicos y maestros de donde salió una comisión directiva que estudiase esta cuestión. Pero al advenimiento de la República, ésta ha perdido su función y desde ahora es de esperar no solo que se legisle, sino que se practique la sanidad escolar.

Esta es a grandes rasgos la historia casi vacía de la Inspección Médico Escolar en tiempos de la Monarquía. Vamos a ver ahora si cuando el Estado tenga por com-

pleto la Enseñanza en sus manos, la República atiende este punto tan importante.

PRIMERA CUESTION: *Reclutamiento de médicos:* El Médico, como ya decíamos en otro número, debe tener una base pedagógica para poder cumplir bien su cometido sanitario en la escuela.

Ahora bien, para esto no basta con que el médico tenga también a la vez el título de maestro, porque está muy cerca todavía la fecha (hace dos años) para que se nos haya olvidado que cualquiera, con tener el grado de bachiller y estudiar cuatro nociones de pedagogía y de religión le daban el título de Magisterio.

Es decir, que si la República ha de formar un cuerpo de médicos escolares prefiriendo a aquéllos que posean el título de Maestro, partirá ya de un error básico fundamental, puesto que muchos médicos, sin poseer ese título, están más capacitados, pedagógicamente que aquellos otros que, por mala disposición anterior de estudios, aunque sean maestros en el papel, en la realidad pueden ser la menor cantidad de tales posibles.

Lo mismo que ante los nuevos rumbos de instrucción la República selecciona y exige que sus maestros lo sean de verdad, así también para los médicos escolares, deberá seleccionar y exigir una cierta especialización sean o no maestros.

Si pudiera ser, fundando en la Universidad una Cátedra de Higiene Escolar, sino en la nueva Facultad de Pedagogía y a la vez en la Escuela Nacional de Sanidad.

Naturalmente, no debe ser lo mismo la elección de los que hayan de ejercer su instrucción en los pueblos que los que hayan de trabajar en las poblaciones grandes. Como tampoco debe ser igual lo que se le exija al médico general, que al que vaya solamente a ejercer una especialidad.

Sainz de los Terreros propone que cada Inspección provincial de Sanidad sea la que se encargue, por intermedio de los centros secundarios de organizar este servicio en toda España con arreglo a las normas de la Dirección General de Sanidad.

En las grandes poblaciones habrá médicos de distrito que harán

la revisión al ingresar los alumnos en la Escuela, revisarán los locales, seleccionarán los niños para las colonias, el régimen de cantina, etc.

Después los especialistas actuarán en dispensarios o en aquellos grupos escolares bien construidos donde puede alguna habitación hacer las funciones de clínica con todos los dispositivos necesarios para poder precisar si el niño puede ir a la escuela, qué lugar debe ocupar, qué cuidados debe de guardar, etc.

El Médico por fin estará siempre en contacto del Maestro, de los escolares y de sus familiares, de las organizaciones circun-escolares, como son la cantina, las colonias, las escuelas de anormales, los jardines de la infancia, etc. y cuidará también de los juegos, deporte, cine y gimnasia.

En una palabra, la ficha médico escolar procurará que sea lo más completa posible, a fin de que el escolar, desde el punto de vista sanitario obtenga el mayor beneficio.

M. ORTEGA

Jefe del servicio de O. R. Laringológico de la Escuela de Puericultura de Alicante.

## Tribuna Juvenil A LOS JOVENES SOCIALISTAS

Camaradas: Al empuñar la pluma para emborronar estas líneas no encuentro otro epígrafe mejor que el que encabeza este artículo.

Como todos sabréis, la alta misión que tenemos los jóvenes socialistas en los actuales momentos que atravesamos es de pagar nuestros ideales a los cuatro vientos para que la falange de jóvenes simpatizantes de nuestros ideales se decidan a ingresar en nuestras filas. Y la mejor manera de propagar los ideales es decidiéndonos a escribir todas las semanas en nuestro periódico EL OBRERO para esparcir la semilla que nos legaron nuestros veteranos en sus luchas constantes contra la burguesía.

Todos sabéis que tenemos una «Tribuna Juvenil» en dicho semanario expresamente para los Jóvenes y la cual por nuestra pereza muchas semanas no sale por falta de original. ¿Qué no tiene la Juventud elementos para que colaboren? ¡Nada de eso! Es por lo que he apuntado anteriormente, por pereza, porque dentro de la Juventud hay elementos valiosos, como también hay muchos que nunca han empuñado la pluma para que vean sus cuartillas la luz pública sinó en la escuela nada más, y a estos jóvenes tengo que decirles que sinó escriben cuatro líneas que escriban dos pero que no lo abandonen por que es faltar a nuestro deber.

¿Temas? preguntaréis, ¡hay bastantes, tenemos uno que es «La mujer y el catolicismo», que nuestras plumas deben enfocar constantemente.

Y basta por hoy.

B. R. LL.

De la Juventud Socialista

## Coincidencias

### «El Eco»

Este semanario católico, apostólico, romano, hileriano e italiano, es lo más cómico que puede verse. Coincide en todo con su colega local, «El Radical», como si fueran hijos de la misma madre, con la diferencia de padre, porque uno se llama Jesucristo y el otro Alejandro, y como si los dos se amamantarán del mismo pezón de su madre burguesa.

«El Eco», desde su número uno hasta el último publicado, desde la primera columna hasta el último anuncio, todo lo dedica sola y exclusivamente a expresiones rabiosas antisocialistas. ¿Dónde está pues la doctrina cristiana, dónde las obras de tan honrados discípulos?... Eso es cosa que se guarda para luego... Cuando hayan vencido a los socialistas podrán practicar el cristianismo al igual que sus antepasados Torquemada y Compañía.

Según *san Fernando*, y según también un artículo de este digno y culto semanario burgués, solo hay una fé: la cristiana. ¿Pero *san Fernando*, es que el que no tenga esa fé cristiana que todos ustedes los santitos tienen, no tienen fé? ¿Puede decirnos *san Fernando* porqué no es fé la que los socialistas tienen en el Socialismo, los comunistas en el Comunismo, etc., etc. y... los radicales en Lerroux?... ¿Es que se halla hipotecada la FE por los romanos?... Desearíamos nos contestaran las fieles romanas.

Ciudadano: Si lees «El Eco» (¡No lo lees que morirás de una indigestión católico-antisocialista!), desde su primer columna hasta la última, solo hallarás palabras CULTURALES, donde podrás encontrar hoy esa educación que dejaron de enseñarte ayer. ¡Buena, vaya vocabulario selecto que tienen los discípulos de Cristo!

### «El Radical»

Cuando una madre tiene dos de un parto se les llama gemelos, con los cuales ve el cielo abierto en su porvenir. Tiene tal gusto la madre, que siempre los viste de la misma manera al uno y al otro, y lo hace porque le nace, y a más, para que

sean indiferentes ante la gente. Lo propio le pasa a la burguesía local; tiene dos gemelos: «El Eco» y «El Radical», por los cuales ve su camino espinoso lleno de socialistas; cuyos gemelos van uniformados en idéntica indumentaria. Usan de la misma moral. Calzan de la misma casa. ¿Qué le diremos al uno que no le quepa al otro? ¡Nada! Pues todo lo que va para «El Eco», hágalo como propio «El Radical», y así nos ahorraremos de tener que hacer repeticiones que solo ocupan sitio para otros asuntos más interesantes.

¡Obreros! Se dan lecciones de marxismo por el sepientísimo revolucionario radical Sr. Albaladejo, fiel mantenedor de estas doctrinas. Para informes, al descabellado «Virtus».

## Grupo Femenino Socialista

### CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General ordinaria para el próximo martes a las nueve y media de la noche en el salón de actos, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta y convocatoria.
- 2.º Movimiento de afiliadas.
- 3.º Estado de cuentas.
- 4.º Gestión del Comité.
- 5.º Proposiciones generales.

Se ruega la asistencia de las afiliadas.

EL COMITÉ

## Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Corredera, 12

ELCHE